

# 台湾有事へ靖国復権画策

## 敗戦から80年

内田雅敏

「台湾有事」への備えとして南西諸島の要塞化が進む中、元自衛隊幹部から有事には何万人もの戦死者が出るとして、靖国神社を國の追悼施設にするよう求めめる声が出ていた。

靖国神社の氏子総代に当たる崇敬者總代に元陸軍長、トップの宮司に元海将が就任するなど、かつてないほど自衛隊関係者の間関係が深まっている。民間人を含む多くの犠牲者を出し、国土が焦土と化したアジア・太平洋戦争敗戦から80年。靖国神社の歴史に詳しい内田雅敏弁護士に寄稿してもらった。

「台湾有事」が喧伝され、南西諸島の軍事要塞化が急ピッチで進められている。そして自衛隊員の死者が出ることを前提として、靖国の復権が画策されている。

### 「最高の名誉に」

靖国神社崇敬者總代を務める火箱芳文陸上幕僚長は、6月16日付の毎日新聞のインタビューで、「國を守る」という同じ任務を持つ旧軍と自衛隊は連続性がある、「旧軍人は靖国にまつられる名前があつたが、今は何もない。自衛隊はただの便利屋ではない。有事になれば何万人も犠牲者がいる。國家の追悼施設として靖国にまつられることが最高の名誉になるのではないか」と語っている。



うちだ・まさとし 1945年生まれ。75年東京弁護士登録。日弁連人権擁護委員会委員、同援効交通権確立美行委員会委員長、関東弁護士会憲法問題議会委員長等を経て、現在日弁連憲法委員会幹事。中国人強制連行・強制労働(花岡事件、西松建設、三菱マテリアル)の戦後補償問題、靖国問題に取り組む。主な著書に「靖国神社と聖戦史観」、「元従軍工和解への道」など。

## 元陸幕長「旧軍と自衛隊は連続性」



⑥日米安保条約の改定50周年を記念した植樹を終え、握手する火箱芳文陸上幕僚長（左）と米陸軍のジョージ・ケーシー参謀総長。火箱氏は退官後、靖国神社崇敬者總代となつた=2010年12月21日、防衛省左終戦の日を前に、靖国神社を参拝に訪れた人たち=14日、東京・九段北

れば、日本はどうするのか。日本は台湾をただに「國」として扱い、公的な連携体制を構築すべきではないだろうか

脚注では、「武力攻撃」事

態対処法第2条4「存立危機事

件はわが国と密接な関係にある

「他国」に対する武力攻撃が発生」と国を対象にしている。ま

た自衛隊法第84条の3在外邦人

等の保護措置は「當該「外國」

の領域」を対象とし、当該外國

の権限ある当局との間の連携及

び協力を確保することとしてい

る。わが国が台湾を「國家」と

承認するか、しない場合は他国

「等」と法律改正が必要」と記す。

続けて「日本は、台湾から最

も近い国家であり、台湾と日本

の南西地域は武力攻撃を受け

られる緊張緩和と世界の平和に

貢献するものである」とうたつ

た日中共同声明は日中間の基礎

をなすものであり、その後の日

中和平友好条約日中共同宣言

「戦略的互恵関係」の包括的推

進に関する日中共同声明でも繰

り返し確認されている。

戦争状態の終結をうたつ日

中共同声明がほにされれば

再び戦争状態に戻ることを意味

する。日中友好という大義のた

めに、当時の中国指導部が民衆

の不満を押し切つて決断した戦

争賠償請求の放棄も再考される

ことになる。日中共同声明から

の離脱も検討せよという元陸将

は、「離脱」が何を意味するか

分かっているのだろうか。

抗日戦争の勝利（実際に最も

よく戦ったのは国民党だが）と

国共内戦の勝利を政権の正統性

の根柢とする中国共産党にすれば

台湾独立は絶対に認められない

ことであることも理解してお

かなくてはならない。

中国の反発必至

敗戦後の日本は、専守防衛を国是とし、集団的自衛権は行使しない、自衛隊の海外派兵はない、武器輸出はしない、敵基地攻撃能力は持たない、としていた。2014年7月1日の集団的自衛権行使認可の閣議決定以来、「しない」が「する」に、「持たない」が「持つ」に変えられた。「台湾有事」の喧伝によつてだ。このような背景には、

日本関係は日中共同声明をはじめとする四つの基本文書を「平和資源」として活用すべきだ。

周恩来総理は、日中國交正常化を果たし、帰國する田中首相に、「信は万事の本」と返した。

「飲水思源」、日中國交正常化に賛成した先人たちの尽力に思いをはせよう。

ば同一の戦域となる。日本が傍られ、中国が批判している（2025年8月10日付毎日新聞）

同3月22日付朝日新聞によれば、今年3月、岩崎茂元統合幕僚長が政策担当役として台湾行政院政務顧問に就任し、中国が

「台湾問題は内政問題であり、干渉は許されない」と日本政府に抗議したという。自衛隊のト

ップを務めた者が、日中共同声明で「中華人民共和国領土の不可分の一部である」ことを認め

た台湾の地に設けられている台

湾行政院の政務顧問に就任する

ことはあり得ないことであり、

中国が反発するのは当然だ。

6月10日、台北政経学院基金

会、平和安全センター、中華戰

略、兵棋研究会等台湾の民間團

体の共催による「台灣海峡防衛

機上演習」が行われ、台湾側関

係者の他に、ブレア元米太平洋

軍司令官、マレン元米統合參謀

本部議長らと共に、岩崎元統合

幕僚長、武居智久元海上幕僚長

らが出席した（台湾メディア

イア「風傳媒」6月13日付）。

中国に対する挑発以外の何物

でもない。制服を脱いだからとい

つて、何をしててもよいといつ

わけではない。